



ASOCIACIÓN DE COMUNIDADES RURALES DIÓCESIS DE MONTERÍA

Nit: 800179673-8

INFORME NARRATIVO PROYECTO N^o. 226-041-1033 ZG PROGRAMA DE DESARROLLO COMUNITARIO EN CUATRO ZONAS DEL MUNICIPIO DE MONTERÍA.





INFORME SOBRE EL PROYECTO

1.1	Proyecto N° Título del proyecto	Proyecto N°. 226-041-1033 ZG Programa de desarrollo comunitario en cuatro zonas del municipio de Montería.
1.2	Lugar/región del proyecto	Montería, Córdoba, Colombia
1.3	Período del informe	Diciembre 1- 2023 a Noviembre 30- 2024
1.4	Entidad jurídica responsable del proyecto (Organización)	
a)	Nombre y forma jurídica registrada:	Asociación de Comunidades Rurales Diócesis de Montería ASOCORDIM
b)	Dirección postal:	Manzana 9 Lote 1- Barrio Rancho Grande, Montería
c)	Teléfono (fijo y celular) y fax:	+57 3105209038
d)	Correo electrónico:	asocordim8@hotmail.com
e)	Referencia bancaria:	Nombre de la entidad bancaria: <u>ITAU</u> Titular de la cuenta: <u>ASOCORDIM</u> Número de cuenta/IBAN: <u>Cta. Cte No. 497-04254-9</u> SWIFT: _____
1.4.1	<u>Responsable jurídico (representante legal de la entidad jurídica con facultad de firma):</u>	
	Persona 1 (por favor, introduzca los datos para ambas personas)	
	Nombre: Daicy Ecilda Bedoya	Skype: _____
	Córdoba	
	Correo electrónico: nuquisena@gmail.com	Teléfono y celular: 3184655156
	Persona 2 (por favor, introduzca los datos para ambas personas)	
	Nombre: Gregorio Manuel Fajardo Castillo	Skype: _____
	Correo electrónico: gregoriofajardo7119@gmail.com	Teléfono y celular: 3235383460
1.4.2	<u>Responsable de la gestión financiera</u>	



ASOCIACIÓN DE COMUNIDADES RURALES DIÓCESIS DE MONTERÍA

Nit: 800179673-8

1.5	Nombre:	María Átala Ramos Rojas	Skype:	_____
	Correo electrónico:	atalaramos@hotmail.com	Teléfono y celular:	3114098227
Dirección/Coordinación del proyecto <i>(por favor comuníquese aquí eventuales cambios respecto al momento de presentación de la solicitud)</i>				
	Nombre:	Daicy Ecilda Bedoya	Skype:	_____
		Córdoba		
	Correo electrónico:	nuquisena@gmail.com	Teléfono y celular:	3184655156
	o			
	<u>En caso de que haya discrepancias: Nombre de la persona de contacto responsable del informe:</u>			
	Nombre:	Daicy Ecilda Bedoya	Skype:	_____
		córdoba		
	Correo electrónico:	nuquisena@gmail.com	Teléfono y celular:	3184655156
	o:			

Lugar, fecha 30 Noviembre 2024

Sor Daicy E. Bedoya e
Firma del Responsable del informe:



Detalle de la elaboración del informe.

Para la realización del informe final de ejecución del Proyecto N°: 226-041-1033 ZG “Programa Integral De Desarrollo Rural Comunitario en cuatro zonas del municipio de Montería”, se realizaron cuatro reuniones de evaluación con los miembros de las familias participantes del proyecto y con el equipo de ASOCORDIM. En las diferentes reuniones se evaluó el avance de cada uno de los objetivos específicos, las dificultades presentadas durante el periodo de ejecución y los logros obtenidos. La información obtenida en las reuniones fue analizada por el equipo así como el seguimiento de los indicadores planteados en el proyecto, la caracterización familiar, y el registro de las actividades realizadas. Finalmente se realizó una retroalimentación del proceso.

Esta información se tomó de fuentes primarias; que la constituye el proyecto, (objetivos e indicadores), el análisis de la caracterización familiar y la línea base, los registros de las actividades en el proceso de ejecución, el análisis de la información recolectada en las reuniones de evaluación participativa y las conclusiones planteadas de los trabajos realizados en este periodo.

Para la recolección de la información se utilizaron los siguientes instrumentos: entrevistas en las visitas, evaluaciones participativas, encuentros de retroalimentación, registros de actividades y visitas de monitoreo.

2. Cambios en el contexto del proyecto

2.1. Cambios En El Contexto Del Proyecto

En el año 2024 correspondiente al cierre del proyecto ha estado marcado en Colombia, por varios aspectos importantes que incluyen la política, la economía, la cultura. La economía de Córdoba sigue dependiendo de la agricultura y la ganadería. Además, se están promoviendo estrategias para impulsar el turismo en zonas como la región del Sinú. Como en otras regiones del país, el departamento sigue enfrentado desafíos en el sector agrícola debido al clima y las plagas, lo que ha afectado a pequeños y medianos productores, así como a nuestros campesinos miembros de ASOCORDIM.

Aunque ha habido mejoras en algunas áreas, la seguridad sigue siendo una problemática de interés en las zonas de influencia del proyecto, donde siguen actuando grupos armados ilegales, que afecta de manera directa a las familias beneficiarias.

En el transcurso del año, se presentaron diversas movilizaciones de sindicatos, movimientos estudiantiles y sectores campesinos en respuesta a las políticas del gobierno. Algunos grupos exigen mejoras laborales, acceso a la vivienda y mayores inversiones en la infraestructura social.

En la política local, se han llevado a cabo discusiones sobre la gestión gubernamental, con un



enfoque en la transparencia y en combatir la corrupción. El gobernador de Córdoba y los alcaldes han presentado nuevos planes de desarrollo.

Aun así ASOCORDIM ha continuado realizando acciones en aras de fortalecer el desarrollo integral, basados en la agroecología, el mejoramiento de las condiciones de vida de las familias campesinas y contribuir con la soberanía alimentaria.

Dentro de las actividades del proyecto, se ha realizado un acompañamiento técnico por parte de los promotores agroecológicos; desarrollo de capacitaciones relacionadas con la adaptación y mitigación al cambio climático, procesos de transformación de plantas medicinales, condimentarías y elaboración de alimentación para especies menores.

Por otra parte se fortaleció el comité de defensa de la vida y ambiente sano, así mismo se han llevado a cabo actividades de promoción y prevención de la salud, y se ha evidenciado un cambio de actitud con respecto a la conservación del suelo, el agua y el bosque y la importancia de estos para enriquecer la soberanía alimentaria.

Se ha dado a conocer el alcance de la organización para mejorar las condiciones de vida y la convivencia pacífica, los procesos de transformación en la producción primaria, para la generación de valor agregado, alargar la vida útil del producto y mejorar los ingresos.

2.2 Cambios que se produjeron en su Organización?

En la organización se han generado cambios, relacionados con la contratación de nuevos promotores esto ha permitido continuar fortaleciéndose en los conocimientos y experiencias en los diferentes procesos de formación agroecológicos a través de la metodología de campesino a campesino. Ellos han recibido ingresos, por los servicios que han prestado al proyecto en las actividades realizadas. En cuanto al equipo técnico y administrativo hubo cambios de personal en el cargo de coordinador.

2.3 Que consecuencias tienen los cambios mencionados para el proyecto.

Con la contratación de promotores 100% campesinos los métodos de conocimientos ancestrales y técnicos se han fortalecido, retroalimentando los procesos lo que ha generado motivación y confianza, priorizando la importancia de mantener y garantizar el relevo generacional. Empoderando con autonomía territorial a las familias miembros de ASOCORDIM.

Estos cambios también han traído mejoras en las competencias de manejo, producción y transformación de productos agroecológicos, que junto con el fortalecimiento del equipo técnico y administrativo han logrado que se alcancen los objetivos.

3. Logro de los objetivos y realización del proyecto



OBJETIVO ESPECÍFICO 1

Las familias beneficiarias de cuatro zonas rurales del municipio de Montería (miembros de ASOCORDIM) se empoderan de su identidad campesina y se vuelven activos políticamente.

Indicador: 1.1	Valor de partida al inicio del proyecto (12/2021):	Valor intermedio del proyecto. (12/2022-11/2023):	Valor actual (11/2024):
<p>Al menos el 80% de las familias beneficiarias participan en actividades agroecológicas y organizativas conjuntas, y al menos el 40% realiza las réplicas de lo aprendido.</p>	<p>30% de las familias beneficiarias participan en actividad es agroecológicas y organizativas conjuntas, y al menos el 20% realiza las réplicas de lo aprendido.</p>	<p>El 70% de las familias beneficiarias participan en actividad es agroecológicas y organizativas conjuntas, y al menos el 35% realiza las réplicas de lo aprendido.</p>	<p>El 80% de las familias beneficiarias participan en actividades agroecológicas organizativas conjunta y al menos el 65% realiza las réplicas de lo aprendido.</p>
<p>Indicador 1.2 Se ha organizado un comité de defensa de la vida y un ambiente sano y ha implementado una estrategia con este propósito.</p>	<p>No se cuenta con un comité de defensa de la vida y un ambiente sano y no se ha implementado una estrategia con este propósito.</p>	<p>Se han organizado 6 comités de defensa de la vida y un ambiente sano en las comunidades acompañadas y se ha implementado estrategias.</p>	<p>Se encuentran establecidos y constituidos 6 comités de defensa de la vida que trabajan por tener un ambiente sano en las comunidades.</p>

OBJETIVO ESPECÍFICO 2

Las familias participantes del proyecto fortalecen sus sistemas agroecológicos adaptados al cambio climático.

Indicador 2.1	Valor de partida al inicio del proyecto (12/2021):	Valor intermedio del proyecto. (12/2022-11/2023):	Valor actual (11/2024):
<p>Al menos el 80% de las familias trabajan en sistemas agroecológicos.</p>	<p>El 30% de las familias trabajan en sistemas agroecológicos.</p>	<p>El 85% de las familias trabajan en sistemas agroecológicos.</p>	<p>El 90% de las familias trabajan en sistemas agroecológicos.</p>

Objetivo específico 3

Las familias participantes del proyecto mejoran sus ingresos a través de procesos de transformación y comercialización de productos agroecológico sostenibles.



Indicador 3.1	Valor de partida al inicio del proyecto 12/2021.	Valor intermedio del proyecto. (12/2022-11/2023).	Valor actual 11/2024
Al menos el 50% de las familias participantes aumentan sus ingresos en al menos un 30%	El 10% de las familias participantes aumentan sus ingresos en al menos un 30%	Al menos el 30% de las Familias participantes aumentan sus ingresos en al menos un 30%, Derivados del autoconsumo.	Al menos el 50% de las familias participantes aumentan sus ingresos en al menos un 30% derivados del autoconsumo, de las cuales el 20% han generado ingresos como resultado de la comercialización de productos frescos y transformados.

Observaciones en torno al logro de objetivos.

- **OBJETIVO 1**, En este último periodo de este informe se dio un crecimiento en la participación de las actividades agroecológicas y organizativas, pasando del 70% a un 80%; contando con la organización de los 6 comités de defensa de la vida y que trabajan por un ambiente sano. La formación integral de las familias y sus réplicas estuvo orientada a temas como valores humanos, mecanismos de participación ciudadana (articulación Defensoría del Pueblo), identidad campesina, comunicación y expresión, gestión de las familias en el trabajo comunitario, seguimiento a los comités entre otros.
- **OBJETIVO 2**, en este período se continuaron realizando visitas mensuales de asesoría técnicas, permitiendo la participación activa de las familias en agroecosistemas resilientes al cambio climático, se continuó implementando medidas de adaptación y mitigación al cambio climático, estos agroecosistemas contribuyen a la seguridad alimentaria y la sostenibilidad económica de las familias vendiendo los productos excedentes. La participación de las familias beneficiarias en la producción agroecológica. Los ciclos de formación siguieron orientados a compartir de experiencias con otras organizaciones, descontaminación del área de siembra, planificación de los agroecosistemas, medidas de adaptación y mitigación, control de plagas, abonos orgánicos y biopreparados, fertilizantes orgánicos, buen manejo del recurso hídrico, manejo integral de residuos sólidos y conservación de los bosques.
- **OBJETIVO 3**, Se ha evidenciado la transición de una producción artesanal y de autoconsumo, a una venta de excedentes con valor agregado, se ha implementado unos



ciclos formativos (costos de producción y comercialización) para los productos agroecológicos y artesanías, donde se ha aprendido el manejo técnico de las máquinas, para procesos de transformación de plantas medicinales, extracción de aceites esenciales, condimentarías, cúrcuma en polvo, cilantro cimarrón, orégano, ahuyama, ají en pasta, ají en paprikas y alimentos para especies menores como cerdo, gallinas y peces.

¿Cuál es el estado actual en la implementación de las actividades y la generación de servicios o productos?

Si bien este 2024 fue el año de cierre de proyecto, se logró la realización de las actividades establecidas, la organización comunitaria a través del comité de defensa de la vida, genero procesos de autogestión; visitas técnicas de acompañamiento por parte de los técnicos y profesionales, realizando ciclos de capacitación en empoderamiento e identidad campesina y el medio ambiente, procesos de transformación de plantas medicinales, condimentarías, aromáticas y elaboración de alimentos para especies menores.

Estas actividades se ejecutaron mes a mes lo que permitió el alcance de los objetivos y el cumplimiento de lo planeado en el proyecto.

Por otra parte, con las máquinas adquiridas se desarrollaron los procesos de transformación, de plantas medicinales, condimentarías, aromáticas y para la producción de alimento alternativos de especies menores.

Para el manejo adecuado de estas maquinarias y equipos se formó a los campesinos con talleres para su uso. Actualmente se continua procesando y comercializando productos transformados por los mismo campesinos.

Se sigue acompañando de manera técnica y constante monitoreo por parte de los promotores agroecológicos con las metodologías establecidas. En cuanto a medidas de adaptación y mitigación al cambio climático y el fortalecimiento de los agroecosistemas.

Las familias beneficiarias del proyecto actualmente continúan implementando medidas de mitigación y adaptación al cambio climático, como riegos artesanales, arborización, uso de cobertura del suelo, preparación de abonos orgánicos, el buen manejo de sus residuos sólidos y así contribuir al cuidado del medio ambiente.

Se llevaron a cabo talleres de fotografías, con el fin de que los jóvenes de las familias beneficiarias aprendieran acerca del uso y manejo de cámaras fotográficas y videos, estos talleres buscan que ellos utilicen herramientas tecnológicas para mostrar los procesos realizados por sus familias en los agroecosistemas, para poder mostrar los productos en las redes sociales y otros sitios.



3.3. EFECTOS NO PREVISTOS

Por otro lado cabe mencionar que algunas niñas al ver a las mujeres haciendo artesanías en mostacilla, mostraron interés en aprender, hoy por hoy realizan accesorios de belleza.

Las comunidades cuentan con comités organizados y establecidos para apoyar la gestión e implementación con las familias y dar continuidad a los procesos ya aprendidos, permitiendo tener presente los mecanismos de participación ciudadana que conocen y puedan usarlos cuando se requiera de manera correcta y justa, pensando en satisfacer sus necesidades personales y comunitarias.

Este proyecto ha permitido a todas y todos muchos aprendizajes y vivencias a través del compartir de experiencias y realidades con cada una de las familias beneficiarias, rescatando su identidad y empoderamiento campesino, es de suma importancia el cultivar la tierra y producir productos 100% orgánicos, en miras a la sostenibilidad alimentaria y ambiental. También podemos decir que gracias a los distintos talleres sobre costos y comercialización las familias están más conscientes del potencial que tienen al realizar procesos de transformación y mostrar al mercado sus productos en las ferias regionales, nacionales e internacionales, la feria ganadera que se realiza en la ciudad de Montería ha sido una vitrina muy importante para dar a conocer los productos y servicios que ofrecen los beneficiarios del proyecto.

En algunas de las zonas de intervención se han desarrollado pequeñas unidades de negocio a las cuales se les sigue haciendo acompañamiento y seguimiento.

Gracias a los cursos complementarios implementados por los socios estratégicos (SENA), se ha logrado el desarrollo de unidades de negocios generando ingresos a varias familias beneficiarias.

Gracias a las capacitaciones realizadas por MISEREOR a través de MAKAIÁ permitió a la organización mejorar algunos procesos internos, para conocer e identificar nuevos cooperantes.

Se Elaboró el plan de Salvaguarda con el acompañamiento de la fundación PODION, recurso valioso que nos sirve prevención para nuestra integridad.



3.4. EVALUACIÓN EFECTUADA

En este tercer año de ejecución del proyecto, la evaluación se realizó en las 4 zonas beneficiarias del proyecto, se evidencio un aumento en la participación de las familias, empoderamiento de su identidad campesina y motivación para la realización de las actividades, también se notó un mayor sentido de pertenencia y conocimiento de los objetivos a lograr, mediante las actividades planeadas (POA) y también tienen mayor compromisos de cada uno mejorar y obtener sus logros personales y colectivos.

Actualmente existe mucho interés por parte de las familias beneficiarias para seguir trabajando con lo ya adquirido y aprendido durante este proyecto.

En cuanto a los promotores agroecológicos contratados, para hacer acompañamiento de los procesos en las comunidades de incidencia; el comité de defensa de la vida y ambiente sano, actividades comunitarias que se llevaron a cabo, los convirtieron en campesinos líderes empoderados, con conocimientos y experiencias para continuar trabajando en el desarrollo y crecimiento de sus comunidades.

Fueron evaluadas mediante reuniones con cada comunidad, las actividades desarrolladas en las zonas de incidencia del proyecto

4. CONCLUSIONES.

Por medio de la organización y de la planeación (POA), en conjunto a la voluntad de las familias para participar en las capacitaciones y asesorías que el proyecto generó, hubo un incremento en el empoderamiento campesino, la participación en la realización de las actividades planeadas, favoreciendo el aumento de su capacidad de gestión con instituciones, entidades y organizaciones; logrando dar a conocer y exponer las deficiencias en sus territorios.

Incrementó la cobertura vegetal, diversificación de la siembra, y producción, la cual ha ido favoreciendo y mejorando una alimentación balanceada y sostenible, para las familias y sus producciones pecuarias, permitiéndoles el desarrollo y la práctica de conocimientos ancestrales y finalmente mejorando su calidad de vida.

Se ha fortalecido sus capacidades a través de la formación y capacitaciones ofrecidas, en el manejo de herramientas que permiten y favorecen brindar valor agregado a sus productos y excedentes. Con la implementación de los agro ecosistemas y las diferentes medidas de adaptación y mitigación al cambio climático



El empoderamiento campesino ha permitido mayor conocimiento e interés en la participación de los eventos locales, departamentales permitiendo visibilizar y comercializar productos agroecológicos 100% orgánicos y hechos por manos campesinas, como: las pomadas, jarabes, alimentos para especies menores; con materia prima del medio, productos medicinales y condimentarías.

A nivel general los logros obtenidos del proyecto son positivos, teniendo en cuenta que durante este se presentaron situaciones adversas (clima, estado de vías, situaciones de orden público) las cuales se fueron superando, para la realización de las actividades y objetivos e indicadores inicialmente planteados.

5. Actores internos y externos

Las personas con las cuales se llevaron a cabo las actividades del proyecto, fueron familias que hacen parte del proyecto; el equipo técnico, promotores, en coordinación del equipo administrativo de ASOCORDIM.

Con respecto a cambios en el personal en el periodo comprendido del año 2023, hubo variación de promotores y coordinación del proyecto.

Nuestro personal se destaca por su capacidad para liderar proyectos, trabajar en equipo, responsabilidad, sentido de pertenencia, transparencia y experiencia de trabajo con otras organizaciones que comparte con nosotros los mismos fines; cuenta con una formación académica de acuerdo con el trabajo que se le asigna y requiere la asociación.

En el proyecto ofrecemos varios tipos de contratos de acuerdo a las necesidades, tiempo completo y/o parcial; nuestros horarios de trabajo son flexibles que favorece al trabajador respetando su tiempo de descanso y sus imprevistos. Nuestra cultura organizacional se basa en valores de: respeto, integridad, y colaboración ayuda mutua, los cuales se reflejan en todas nuestras interacciones y relaciones laborales.

5.2. Actores que estuvieron involucrados en la realización del proyecto.

¿Cómo resultó la cooperación con otros actores de la zona del proyecto?

¿Correspondió con lo que estaba planeado?

¿Qué contribuciones han hecho estos actores al proyecto?

La cooperación de otros actores (instituciones educativas, SENA, JAC, líderes comunitarios y otras asociaciones) han sido un pilar esencial en el avance de nuestro proyecto. Su apoyo ha implicado beneficio para nuestros campesinos creando un impacto positivo y duradero en sus familias y comunidades. Esto permitió el logro de los objetivos e indicadores que nos propusimos al inicio del proyecto y contribuyo a mejorar la vida de los campesinos nuestro principal fin.



Gracias a la disponibilidad de estos actores que aportaron sus conocimientos y experiencia en el desarrollo del proyecto.

6. Monitoreo y evaluación (M&E)

6.1. Cómo se realizó el análisis de los efectos.

Los métodos que se utilizaron para la realización y ejecución de este proyecto fueron:

- **Cualitativos:** Entrevistas a grupos focales, observación de las familias beneficiarias, análisis de los informes de seguimiento y monitoreo y demás actividades que se llevaban a cabo mes a mes, así como los registros fotográficos y videos de las mismas; los cuales permitieron comprender la profundidad de los cambios, identificar percepciones y obtener información más rica sobre el contexto en el que se trabajaba.
- **Cuantitativos:** En cuanto a estos métodos se usaron: cuestionarios, medición de variables numéricas, análisis estadístico; los cuales permitieron evaluar de manera precisa los cambios mediante indicadores específicos como (porcentajes, promedios y frecuencias).
- **Participativos:** se realizaron evaluaciones y talleres a las familias beneficiarias del proyecto, donde su participación fue muy activa y productiva. Esto permitió obtener una visión desde los actores directos y fomentar la apropiación del proceso en las comunidades.

La recopilación de los datos se realizó en diferentes momentos a lo largo del proyecto.

Antes de la intervención donde se estableció una línea base para conocer el estado inicial de los indicadores.

Durante el proyecto mes a mes se recopilaban informes de monitoreo y seguimientos, así como los informes de las demás actividades planteadas en el POA para monitorear el progreso.

Al final del proyecto para evaluar los resultados y la consecución de los objetivos. También se presentaron informes anuales al finalizar cada período para mostrar los avances obtenidos durante ese año.

A lo largo del proyecto se presentaron dificultades por factores externos, ya mencionados anteriormente como los grupos al margen de la ley, también por el mal estado de las vías, el cambio climático y la falta de accesos a redes de telefonía y servicios de internet, lo que imposibilitó en ocasiones el aplazamiento y realización de algunas actividades ya planeada



6.2. ¿Quién o quiénes participaron en el proceso de monitoreo y evaluación (M&E)

En el proceso de monitoreo y evaluación del proyecto participaron activamente las familias beneficiarias, proporcionando retroalimentación directa, relevante sobre el impacto y la efectividad del proyecto. El equipo técnico y administrativo de ASOCORDIM se encargó de coordinar y supervisar el desarrollo, bajo la asesoría y seguimiento del equipo asignado por MISEREOR.

¿Recibió Misereor el correspondiente informe? En caso de haberse realizado una evaluación interna/externa del proyecto: ¿Recibió Misereor el correspondiente informe?

Durante el desarrollo del proyecto se hicieron evaluaciones anuales interna, para determinar el avance de los objetivos e indicadores para retroalimentar el proceso y establecer puntos de mejora, y MISEREOR, es concededor de cada informe anual.

7. Perspectivas/Sostenibilidad

7.1. ¿Hasta qué punto son sostenibles los efectos positivos en conjunto?

Los efectos positivos que deja este proyecto son de vital importancia y sostén para continuar trabajando con las familias en fortalecer día a día los conocimientos aprendidos, teniendo en cuenta que con este proyecto los campesinos se empoderaron más de sus saberes ancestrales y de su autoridad territorial, se han convertido en personas más activas y participativas que no solo quieren cultivar, sino también transformar y comercializar sus productos convirtiéndolos en unidad de negocio, por lo que este proyecto ha sido muy enriquecedor no solo para el desarrollo sostenible de las familias sino también para el fortalecimiento, aprendizaje y visibilidad de la asociación para nuevos proyectos.

7.2. ¿Cómo valora la sostenibilidad estructural del proyecto?

Durante los tres años del proyecto se tuvieron cambios, avances y adquisición de nuevos conocimientos, por lo que la sostenibilidad estructural de este proyecto ha contribuido de manera notoria y directa no solo al desarrollo económico, social y ambiental de las familias beneficiarias sino también en la de organización de la asociación de manera equilibrada y duradera.

7.3. ¿Cómo valora la sostenibilidad financiera del proyecto?

En cuanto a la financiación del proyecto si bien las familias han aprendido a transformar y comercializar los productos agroecológicos, hay situaciones adversas como el estado de la vías y conflictos al margen que hacen mucho más difíciles la auto sostenibilidad de los proyectos en las comunidades, por lo que se necesita mantener un apoyo para que estas situaciones no trunquen los procesos ya establecidos y presentes actualmente.

Por esta razón se continua con ayuda de la cooperación internacional en la búsqueda de nuevos proyectos, para tener nuevas financiaciones externas que contribuyan a el fortalecimiento de la asociación, teniendo en cuenta que ASOCORDIM es una entidad sin ánimo de lucro por lo que no se reciben utilidades al final de cada año. En cuanto a las otras fuentes de financiación se cuenta con el aporte realizado por los asociados y terceros y los rendimientos financieros generados de un CDT.



8. Valoración global

8.1. ¿Hasta qué punto fue eficaz el proyecto?

Se alcanzaron los objetivos establecidos y propuestos al inicio del proyecto establecido, utilizando los recursos destinados a este de manera organizada, por cual los resultados impactaron de manera positiva a las familias beneficiarias, ya que quedaron muy motivadas para continuar trabajando en proyectos futuros en su comunidad.

8.2. ¿En qué medida son relevantes los efectos del proyecto?

Este proyecto ha tenido una gran relevancia en las familias beneficiarias, quienes han adquirido nuevos conocimientos, afianzado los que ya tenían, el manejo de sus agro ecosistemas, producción, transformación, comercialización de sus productos, además los motiva a trabajar en comunidad, pensado en su desarrollo colectivo no individual, el crecimiento y fortalecimiento de sus comunidades en cuanto a la participación en eventos, proyectos que busquen el desarrollo y avance de su zona.

Los efectos del proyecto en la asociación nos ayudaron a fortalecer más nuestra estructura organizacional, para continuar en la búsqueda de cooperación con otras entidades y obtener nuevos proyectos, seguir trabajando al servicio de las comunidades campesinas más vulnerables.

8.3. ¿Ha contribuido el proyecto a un desarrollo a largo plazo?

Este proyecto ha servido como base y punto de partida en la asociación para continuar en la cooperación con otras entidades en la búsqueda de nuevos proyectos en un futuro, además le ha dado mayor experiencia a ASCORDIM en el trabajo con comunidades en proyectos de mitigación y adaptación al cambio climático buscando un desarrollo sostenible de ellas.

En cuanto al impacto de este proyecto en las familias beneficiarias ha sido notoria la motivación que este ha generado en ellas y las ganas y voluntad de continuar trabajando para el sostenimiento de lo aprendido y adquirido, así como en proyectos futuros.

8.4. ¿Perdurará lo que se ha logrado para los grupos destinatarios?

Lo aprendido con este proyecto enriqueció y empoderó a las familias beneficiarias, las motivó a trabajar por y para su comunidad, pensando en el aseguramiento de su seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible, aprendiendo también acerca de unidades de negocios y como transformar y comercializar ciertos productos, que ellos mismos producen en sus agroecosistemas, replicando estos conocimientos y experiencias a otras generaciones para continuar trabajado de manera integral en sus comunidades; teniendo en cuenta lo logrado en este proyecto, es algo que perdura y se fortalecerá día a día en los grupos trabajados.

8.5. ¿Qué lecciones se aprenden del proyecto?

Durante los tres años que duró el proyecto la resiliencia y perseverancias tanto de las familias beneficiarias como de la asociación jugó un papel muy importante para el éxito del mismo, debido a que no siempre va a ser fácil el cumplimiento de los objetivos y las actividades planeadas para la ejecución de ellos, debido a situaciones o agentes



externos que muchas veces imposibilitan la normal ejecución de las mimas , situaciones como la presencia de grupos al margen de la ley que delinquen en estas zonas , el mal estado de las vías que sigue siendo una problemática principalmente en épocas de lluvias, desmotivación de algunos campesinos , pero que gracias a la resiliencia por partes de las familias y la asociación se pudo llevar a cabo y actualmente se cuenta con familias campesinas motivadas trabajando por su comunidad con muchas ganas de seguir aprendiendo nuevos conocimiento y seguir trabajando en nuevos proyectos.

9. Cooperación con MISEREOR

Durante los periodos que duro este proyecto la cooperación de MISEREOR para la ejecución del mismo fue de vital importancia para la asociación y las familias beneficiarias ya que su apoyo ha sido integral y continua, siempre han estado pendiente de los procesos que se llevan a cabo, con apoyo y asesorías, en acompañamiento continuo y eficiente.

El equipo que nos acompaña siempre ha estado presto a dudas e inquietudes que se nos presentan, nos dan herramientas para fortalecer nuestra estructura organizacional y nos abren las puertas en el marco de la cooperación internacional para trabajar en nuevos proyectos con nuevas entidades.

Por tantos estamos muy agradecidos ya que esto ha permitido la implementación de iniciativas que de otro modo no sería posible sin su contribución.

EVIDENCIAS FOTOGRÁFICAS.



ASOCIACIÓN DE COMUNIDADES RURALES DIÓCESIS DE MONTERÍA:
800179673-8







**ASOCIACIÓN DE COMUNIDADES RURALES DIÓCESIS DE MONTERÍAIt:
800179673-8**